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特首有責批評煽獨違憲主張
特首辦：須維護國家統一 各界批《學苑》變本加厲

姜瑜勉港青積極投身「一國兩制」事業

「毛婆」護主擁「獨」團體促辭職 老鴿籲反對派與政府溝通解僵局
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香港文匯報訊（記者連嘉妮）團結香港基金的成員之
一，民主黨成員狄志遠昨日再次呼籲，反對派應該與特
區政府和中央溝通來解決僵局，又批評民主黨在香港社
會普遍較為務實下，失去了以往抗爭兼溝通的務實模
式。

狄志遠：港人多務實 對抗沒出路
狄志遠昨日在接受香港電台節目訪問時坦言，香港社

會處於「兩個極端」的人只佔少數，多數人都是中間路
線，較為務實，政治人物必須考慮民意：「香港大部分
人都是務實，都實事求事地解決問題。所以部分人會堅
持否決，但多次調查，仍然有約50%的人都希望先行一
步，這證明社會上有不同的人有不同的意見。主流都是
較為務實。」
他坦言，只要抗爭，中央會「擺硬」，再抗爭，中央

就會進一步「擺硬」，出現惡性循環。兩極針鋒相對，
只會出現對抗，最終令局面僵化。他希望社會思考是否
有另一個方法去處理問題，更希望各反對派議員能夠和
特區政府和中央討論、溝通。
他說，「不是政治表態，而是實體互動，因為互動能

建立信心。我做輔導工作的，正如夫妻，若不斷鬧交，
不溝通，不會解決問題，溝通最終令夫妻都恩恩愛
愛。」

批鴿黨只抗爭無溝通失務實
被問及有同黨中人批評他主張溝通，有人更質疑他的目

的是因為想「當官」，狄志遠說，他不會介意類似的言
論。自己「部分價值觀」與民主黨一樣，只是手法的問
題。事實上，民主黨內以至社會上很多走「中間路線」的
人都認同他的做法，並要求他繼續發聲，「我不會堅持要
抗爭的手法。民主黨本來是『抗爭加談判』，但他們在最
近一年只有抗爭，令談判層次或步伐無法開展。」

香港文匯報訊（記者李自明）香港特區
律政司司長袁國強昨日重申，在人大「8．
31」決定基礎上尚有很多商討空間，希望
反對派能理性務實，不再杯葛政改諮詢。
他又強調，特區政府並無後備方案，倘政
改方案最終遭否決，日後即使重啟「政改
五步曲」，也有可能會沿用人大「8．31」
決定。

盼反對派理性務實勿杯葛諮詢
反對派堅稱不會接受根據全國人大常委

會「8．31」決定的制定的政改方案。袁國
強昨日在接受傳媒訪問時表示，在全國人
大常委會「8．31」決定基礎上跟反對派仍
有商討空間，並希望反對派能理性務實，
不再杯葛政改諮詢，「我相信大多數人都
希望普選行政長官，我們現在希望做到的
是如何令方案通過，我不會去想是誰的責
任，總之我們做我們認為對的及可以做得
到的。」
香港基本法委員會委員、北京大學法學

院教授饒戈平曾示，政改方案一旦被否
決，更大可能是「從那個地方中斷，從那
個地方開始」。被問到將來重啟「政改五
步曲」，全國人大常委會是否可能重用
「8．31」決定時，袁國強表示，不可以
排除這個可能性，但也不應該有這個假
設。
不過，袁國強強調，特區政府無後備方

案，會集中爭取令政改方案獲通過，但一
旦方案不幸被否決，往後即使要重啟政改
時，仍要跟香港基本法第四十五條、附件
一的第七段及全國人大常委的相關解釋和
決定，「特別是『五步曲』，到時人大常
委會沿用『8．31』，或可能情況已經不同
有其他更改，我想現階段言之過早。」

石永泰：白皮書尊重港獨立司法權
香港文匯報訊（記者 李自明）香港反對派聲稱，

不會接受任何符合全國人大常委會「8．31」決定的
政改方案。香港大律師公會前主席石永泰昨日坦言，
政改討論是否建基於「8．31」基礎是徹頭徹尾的政
治問題，不能靠法律解決。
石永泰在接受香港電台節目《星期五主場》訪問

時，談到國務院去年公布的「一國兩制」白皮書將司
法機關納入特區政府管治團隊，會否影響香港的獨立
司法權。他說，法治是香港的基石，是陽光與空氣，
香港司法獨立在市民及國際社會中水平很高，故不認

為法官會因為受壓而不依法律判案。

港人「受壓」錯誤觀感 須花唇舌精力糾正
他強調，白皮書表明尊重香港的司法獨立，港人

「受壓」是錯誤的觀感，但不少人的確感到「壓
力」，「我相信中央的主觀願望不是要打擊你的司法
獨立，白皮書第二個段落也指出尊重司法獨立，但講
出來後，大家的感受就是如此，要用許多唇舌及精力
去糾正錯誤觀感。」
被問及一批法律界中人成立「法政匯思」，聲稱要

捍衛法治，令人關注傳統法律專業團體是否代表性不
足的問題。石永泰稱，薪火相傳是好事。香港大律師
公會是專業團體，不會偏向某一政治界別或推崇某一
政治理念。

二十三條立法屬憲制責任
石永泰又談到香港基本法第二十三條立法的問題，

他說，為二十三條立法，是基本法為香港定下的憲制
責任，香港特區政府應自行立法，對叛國、顛覆國家
等行為作出規管，但何時進行是政治決定，「法律不
能解決政治問題，根本問題是人心。」
他將來可會從政？石永泰說，人各有志。為免個人

言論受掣肘，他無意出任律政司司長或參政。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派涉嫌收受壹
傳媒集團創辦人黎智英的「政治黑金」，引起香港社
會譁然，其中被指有份收錢的公民黨立法會議員毛孟
靜，日前更在立法會提出動議，試圖將壹傳媒被擲汽
油彈案與新聞自由扯上關係，「飛撲護主」之情溢於
言表。約20名「反黑金關注組」成員昨日到毛孟靜
的地區辦事處示威，質疑毛孟靜是「收錢做嘢」、
「擁抱港獨」，要求她立即辭去立法會議員職務，
「完全接受唔到有『黑議員』！」
「反黑金關注組」約20名成員昨日到毛孟靜位於

美孚的地區辦事處抗議，他們高叫「毛婆收黑金，擾
亂港人心」、「我要真法治，不要黑議員」等口號，
要求毛孟靜為涉嫌秘密收取「政治黑金」一事，向全
港市民道歉並辭職。

批反國教藉「本土」圖分裂國家
「關注組」召集人黃先生表示，毛孟靜涉嫌收受黎
智英的「黑金」搞亂香港，批評她最初不肯承認，其
後又以「唧牙膏」方式回應事件，但始終不肯講清楚

事件的來龍去脈，有失議員尊嚴。他怒斥毛
孟靜不止反對國民教育、抗拒「一國兩
制」，更以「本土」為名擁抱「港獨」，分
裂國家，要求毛孟靜立即辭去立法會議員職
務。
「關注組」成員盧女士批評，毛孟靜日前
在立法會提出動議，硬將壹傳媒被擲汽油彈
事件與新聞自由拉上關係，令人質疑她是
「收錢做嘢」、「搶護金主」，並質疑毛孟
靜「其身不正」，提出動議時卻「面不紅、
耳不赤」，十分無恥。
另一「關注組」成員李先生批評，反對派
涉嫌收取「黑金」搞垮香港，出賣國家和港
人，又認為背後有外國勢力介入，「黎智英
邊有咁多錢？好可能係美國佬啲錢？」他直
斥毛孟靜是「漢奸走狗賣國賊」，「完全接
受唔到有『黑議員』，快啲辭職！」

疑「收風」辦事處辦公時間無人
「關注組」原定向辦事處職員遞交請願信，但未知

毛孟靜是否「收到風」，辦事處在辦公時間內竟空無
一人，示威者最後和平散去。

香港文匯報訊（記者 鍾立）香港特區的年輕人對
祖國缺乏了解，有需要加強國民教育和國民身份認同
的工作。1月29日，香港升旗隊總會150多名師生會
員參訪外交部駐港特派員公署。公署副特派員姜瑜表
示，香港和祖國的命運前程緊密相連，香港同胞為國
家發展貢獻力量，就是為香港的繁榮穩定貢獻力量。
她鼓勵香港年輕人增強投身「一國兩制」事業的責任
感與使命感，以實際行動承擔起繁榮香港、富強祖
國、復興民族的時代重任。

升旗總會150師生訪特派員公署
香港升旗隊總會150名成員在總監許振隆帶領下，
於1月29日參訪外交部駐港特派員公署。他們首先在
公署大樓門前鮮艷的五星紅旗和莊嚴的國徽下合影留
念。隨後到公署新聞發布廳。姜瑜代表公署歡迎他們
到訪並致辭。

姜瑜說，國旗是國家的標誌和象徵，熱愛國旗、熱
愛國家，是所有中華兒女共同的情感。愛國，就是
「以天下興亡為己任」。香港同祖國的命運前程緊密
相連，香港同胞為國家發展貢獻力量，就是為香港的
繁榮穩定貢獻力量。
她續說，年輕人是香港和國家的未來。「少年智

則國智，少年強則國強」，希望同學們從升國旗、
知國情、關心國事做起，更多領略中華文明的博大
精深，更多感悟近代以來中華民族救亡圖存、發奮
圖強的光輝歷程，更多認識新中國走過的不平凡道
路和取得的巨大成就，不斷培養自己的愛國愛港情
懷，增強投身「一國兩制」事業的責任感與使命
感，以實際行動承擔起繁榮香港、富強祖國、復興
民族的時代重任。

展幻燈片國旗見證國家發展成就

在觀看「今日中國」短片後，公署青年外交官結合
精心製作的60多張幻燈片演示，生動講述了五星紅
旗「挺進聯合國」、「升起在香港回歸儀式」、「遨
遊太空」、「飄揚在亞丁灣」、「照亮利比亞撤僑歸
途」等10個精彩故事。一幅幅記載歷史的照片、一
個個感人肺腑的故事，無不講述了國旗見證國家發展
取得的偉大成就，無不表現了國人深厚的國旗情懷和
炙熱的愛國情感。
香港升旗隊總會的同學們對國旗故事展現出濃厚興

趣，與公署外交官積極互動，現場氣氛熱烈踴躍。兩
位同學分享了他們的升旗體驗。他們表示，在莊嚴神
聖的升國旗儀式和日常訓練中，他們逐漸增進了對國
家的了解，鍛煉了堅韌的意志，培養了良好的團隊精
神。這天來到公署，從不同側面又進一步了解了國
家，特別是我國大國外交的地位和影響，由衷體會到
作為中國人的榮耀和自豪。

■香港升旗隊總會會員在外交部駐港特派員公署大樓門前的五星紅旗和國徽下合影留念。■公署外交官與來賓互動交流。

■「反黑金關注組」昨到毛孟靜的地區辦事處抗議，要求她為
涉嫌收取「政治黑金」一事辭職。 鄭治祖 攝

香港文匯報昨日獨家揭露《學苑》1月號以「雨傘世代自決未來」為封
面主題，並再次刊出鼓吹「港獨」的文章，其中一篇名為《本土革

命誓守族群》的文章，恐嚇港人「面臨滅族，只有一場徹底的本土抗赤革
命，方可自救」，「要不就負隅一戰，奮起革命，要不就屈從一統，淪為
奴才」，故要「向中共宣戰」。

編委會卸責「不代表《學苑》立場」
《學苑》總編輯袁源隆昨日在接受傳媒訪問時聲稱，有關文章內容「有

理據」，否認煽動暴力，又稱梁振英公開批評《學苑》是「打壓出版自
由」。被問到文章是否鼓吹「港獨」，袁拒絕正面回應，僅稱「由公眾判
斷」。《學苑》編委會稱，文章並無鼓吹「港獨」，而有關文章是「邀
稿」，「不代表《學苑》立場。」
特首辦發言人昨日回應指，香港基本法明確指出香港是中國領土，是中

華人民共和國的特別行政區，特區行政長官作為特區和特區政府的首長，
有責任維護國家的統一和領土完整，有需要指出違反憲制的主張，並要求
社會警惕。
發言人強調，學術自由、言論自由、新聞自由等，是香港的核心價值，
維護國家的統一及領土完整，並不牴觸學術、言論或新聞自由。

鍾樹根：稱「香港族」邏輯紊亂
港大校董會成員、民建聯立法會議員鍾樹根昨日批評，大學生理應知道

民族的定義，《學苑》文章經常幻想香港是「獨立民族」，邏輯紊亂，並
質疑倘港人可定義為一個「民族」，住在筲箕灣的人也可稱為「筲箕灣
族」，住在元朗也可稱為「元朗族」。
他形容，《學苑》的有關文章如同科幻小說，「好似衛斯理小說般，要

港人『武裝起來』。」他希望《學苑》只是當「寫小說」，否則作者就是
有「思覺失調」。即使法律上對部分言論無限制，但社會在道德、傳統
上，對言論都有所規限，希望《學苑》成員留意，以免傷害他人感情。
被問及《學苑》指稱梁振英發動「文革批鬥」，鍾樹根反駁指，《學
苑》在梁振英批評後出版沒有受影響，反而「越寫越離譜」。《學苑》的
言論才是「批鬥」，聲稱「被迫害」更是匪夷所思。

黃國健：倘思潮蔓延需立二十三條
工聯會立法會議員黃國健批評，《學苑》的「煽獨」文章並非學術研
究，且有關文章並非純粹是「情緒發洩」，而是赤裸裸的鼓吹「港獨」和
暴力行為，幸絕大部分港人都不會認同所謂「港獨」，「（『港獨』主

張）根本無論據、無理據、無可能。」
不過，他認為，倘「港獨」思潮不斷蔓延，將會對國家安全及主權會構

成危險，特區政府有需要為香港基本法第二十三條立法。

簡松年：圖分裂國家實「民族敗類」
畢業於港大法律系的全國政協委員簡松年對《學苑》的言論感到心痛。

特首早前批評《學苑》煽動「港獨」，《學苑》不但未有反省，反而變本
加厲宣揚錯誤思想，企圖分裂國家，是「民族敗類」。
另一名港大校董會成員、民主黨立法會議員涂謹申稱，絕大部分港人都

不認同香港會「被滅族」，甚至「港獨」、「動用武力」等說法，但他辯
稱只要不是「犯法」，就有需要維護刊物的言論自由，又聲言《學苑》未
達到「煽動種族仇恨」的程度。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英在施政報告批評港大學生會刊物《學苑》鼓吹「港獨」，但《學苑》非但未有

收斂，更變本加厲，在最新一期《學苑》再次刊登「煽獨」文章，更聲稱港人面臨「滅族」，要「奮起革命、以武抗暴」，

「向中共宣戰」，並質疑梁振英早前批評《學苑》的言論是「批鬥」。特首辦昨日回應指，特首身為特區首長，有責任維護

國家的統一和領土完整，有需要指出違憲主張，並要求社會警惕。香港社會各界人士則批評，《學苑》煽動市民搞暴力對

抗，並質疑作者經常幻想香港「民族獨立」，是患上「思覺失調」。

■鍾樹根 資料圖片 ■黃國健 資料圖片 ■簡松年 資料圖片


